
Эффективность в  цене
Свердловские вузы начинают готовиться к наплыву 
абитуриентов. «Демографическая яма миновала. Это 
значит, что стать студентом в этом году будет не так 
уж легко», — уверен главный специалист отдела про-
фобразования и государственного задания Мини-
стерства общего и профессионального образования 
Свердловской области Михаил Корягин. Предпола-
гается, что в этом году число поступающих превы-
сит 50 тыс. человек. Это 27 тыс. выпускников школ 
Свердловской области, еще около 12 тыс. абитури-
ентов, окончивших школу в предыдущие годы, и 18 
тыс. выпускников средних специальных учебных 
учреждений. В свою очередь к приемной кампании 
в регионе готовятся 16 государственных и более 20 
коммерческих вузов. 

Напомним, что осенью прошлого года оценку 
высшим учебным заведениям сделало Минобра-
зования и науки РФ. Ведомство опубликовало 
список неэффективных высших учебных заведений 
страны. В него вошли некоторые филиалы Ураль-
ского федерального университета (УрФУ), Екатерин-
бургский государственный театральный институт 
(ЕГТИ), Уральская архитектурно-художественная 
академия, и Нижнетагильская  государственная 
социально-педагогическая академия (НТГСПА). За 
вузы вступились региональные власти, обществен-
ность, культурные деятели. Позднее список был 
уточнен, из свердловских вузов в списке  осталась 
лишь НТГСПА. Впрочем, в самой академии называ-
ют действия Минобразования и науки «нелепейшей 
ошибкой». «Академия прошла государственную 
аккредитацию по всем правилам. Нам выделен 
бюджет на 2013-2014 учебный год, поэтому говорить 
о какой-то неэффективности бессмысленно», — по-
яснил и.о. ректора НТГСПА Сергей Ноздрин. По его 
словам вуз совместно с представителями областной 
власти обратилcя в Минобразования с просьбой 
разобраться в ситуации, но «никаких движений 
нет», вуз работает в прежнем режиме.  

Поддерживают ректорат НТГСПА и в областном 
министерстве общего и профессионального об-
разования: «Это был первый опыт определения эф-
фективности деятельности, и уже сейчас ясно, что 
критерии нуждаются в пересмотре, в расширении 
их количества, дифференциации подхода вузам, 
в зависимости от профиля и других особенностей 
функционирования образовательного учрежде-
ния». Более того, указывают в ведомстве, уральские 
вузы традиционно занимают высокие позиции 
в федеральных рейтингах. Например, Уральский 
федеральный университет, образованный в ре-
зультате объединения Уральского госуниверситета 
(УрГУ) и Уральского государственного технического 
университета (УГТУ-УПИ), входит в топ-20 лучших 
университетов страны.  Среди юридических вузов 
России Уральская государственная юридическая 
академия (УрГЮА) занимает третье место в рей-

тинге «Интерфакс». «Диплом нашей академии стал 
конвертируемым на международном рынке труда. 
Так, после прохождения специальных процедур 
диплом выпускника УрГЮА приравнивается к 
диплому магистра юриспруденции некоторых 
известных университетов США. А в странах ЕС для 
наших выпускников на 50% снижена стоимость 
обучения в правовой магистратуре», отмечают в 
УрГЮА. 

По результатам рейтинга вузов, ежегодно 
проводимого Минобрнауки России, ежегодно 2-3 
место среди вузов архитектурно-художественного 
профиля РФ занимает Уральская государственная 
архитектурно-художественная академия. «В числе 
ведущих по своему профилю также — Уральская 
государственная медицинская академия, Ураль-
ский государственный педагогический, Уральский 
государственный экономический  университеты 
(УрГЭУ) и  другие свердловские вузы», — отмечают в 
областном Минобразования. В университетах под-
черкивают, что главным критерием эффективно-
сти высшего учебного заведения является наличие 
международных программ и востребованность его 
выпускников среди работодателей.  

Спрос на «технарей»
Труднее всего поступить в вуз на бюджет будет абиту-
риентам гуманитарных и экономических направ-
лений. Несмотря на то что количество бюджетных 
мест в университетах региона в 2013 году сохранится 
примерно на уровне прошлого года — 10,6 тыс. мест, 
приоритет отдан техническим и естественным 
научным направлениям. Так, в Нижнетагильской го-
сударственной социально-педагогической академии 
стало на 28 бюджетных мест меньше (380 мест — в 
2012 году, 352 места — в 2013 году). При этом, со-
кращение финансирования касается гуманитарных 
направлений. В академии это явление не связывают 
с попаданием в рейтинг неэффективных вузов, за-
являя, что снижение бюджетных мест гуманитариев 
касается всех вузов. Действительно, в УрФУ подтвер-
дили, что общее число бюджетных мест увеличи-
лось до 5842 бюджетных мест (в 2012 году — 4953). 
Но только для технических направлений. В УрГЭУ 
рассказали, что общее количество бюджетных мест  
сократилось на шесть — до 500 мест. Однако речь идет 
о специальностях всех направлений. В Уральском 
государственном горном университете также отме-
тили, что на несколько бюджетных мест в вузе стало 

меньше. «Второй год подряд на такие специальности 
как «экономика» бюджет не выделяется вообще», — 
отметили в вузе. 

Как признаются представители научного сообще-
ства, тенденция сокращения  финансирования гума-
нитариев и экономистов наблюдается уже несколько 
лет и связана с переизбытком специалистов этих 
направлений. «Последние 20 лет перекос в сторону 
экономистов и гуманитариев был слишком открове-
нен. Мы до сих пор мечтаем о советских временах, 
когда  техническое и инженерное образование 
было на высоте, но не инженерные специальности 
по-прежнему превалируют в вузах», — отмечает пред-
седатель уральского отделения Российской академии 
наук (УрО РАН) Валерий Чарушин. 

В университетах соглашаются, что на специаль-
ности экономических и гуманитарных направлений 
традиционно высокий конкурс.  Как рассказали в 
УрГЭУ, наиболее популярные направления подго-
товки в вузе — это «банковское дело» и «международ-
ные экономические отношения», международный 
менеджмент, «организация общественного питания», 
«технология продукции». Обучение на таких специ-
альностях как «экономика», «менеджмент», «управ-

ление персоналом», «бизнес-информатика», «государ-
ственное и муниципальное управление» обходится 
студентам от 95 тыс. рублей в год. В Уральском 
государственном горном университете обучение 
на экономических специальностях стоит от 77 тыс. 
рублей в год. В самом крупном вузе региона — Ураль-
ском федеральном университете (УрФУ) обучение, к 
примеру, по специальности «экономика» стоит 130 
тыс. рублей в год, программа двух дипломов (совмест-
но с НИУ «Высшая школа экономики») — уже 198 
тыс. рублей. Для сравнения: стоимость обучения на 
металлургических направлениях в УрФУ составляет 
от 84 тыс. рублей в год. 

Денежный вопрос
Еще одна животрепещущая проблема вузов — это 
финансирование университетов. «Пока, к сожале-
нию, расходы государства на высшее образование 
не достигли того показателя, который характеризует 
многие развитые страны мира», — указывает ректор 
УрФУ Виктор Кокшаров. По его словам, УрФУ в силу 
авторитета научных школ, опыта академических 
сообществ и значимости для региона может пре-
тендовать на средства из федерального бюджета 
«чуть большие», чем остальные учреждения. В 2010 
году Уральскому федеральному университету на 
реализацию программы развития до 2015 года было 
выделено 5 млрд рублей из федерального бюджета. 
«Федеральное правительство выделило из всех вузов 
страны ведущие университеты. Это требует от нас 
дополнительной ответственности», —  комментирует 
господин Кокшаров. В частности, указывает ректор, 
согласно дорожной карте, утвержденной премьером 
РФ Дмитрием Медведевым, достаточно жесткие зада-
чи стоят по изменению соотношения числа препо-
давателей и студентов. «В лучших мировых универси-
тетах на одного преподавателя приходится гораздо 
больше студентов. Но там и вся система образования 
выстроена по-другому: больший акцент делается на 
внеклассную подготовку студентов и их самостоя-
тельное обучение», — отмечает Виктор Кокшаров. 
Согласно программе развития УрФУ, к 2020 году в 
университете должно работать около 5-6 тыс. препо-
давателей, в том числе 800 из других стран. При этом 
планируется увеличить среднюю заработную плату 
преподавателей. Как говорит Виктор Кокшаров, в 
настоящее время средний месячный доход препо-
давателей университета за счет всех источников — 
внебюджетных средств, научно-исследовательской и 
хоздоговорной деятельности — в 2012 году составляет 
более 38 тыс. рублей. По итогам этого года в вузе 
рассчитывают выйти на уровень в 42 тыс. рублей. 
«Согласно методике Росстата, в образовательных 
учреждениях высокотехнологичными рабочими ме-
стами считаются те, работая на которых сотрудники 
получают от 52 тыс. рублей и выше. В университете 
уже сейчас четверть преподавателей попадает в эту 
категорию. Уверен, что этого недостаточно. Наша 
задача — доведение этого количества до максимально 
возможного в вузе», — считает господин Кокшаров. 

Анна Брыткова

Ректор Уральского федерально-
го университета (УрФУ) Виктор 
Кокшаров рассказал о готов-
ности вуза к новому учебному 
году. 

— Какие ожидания у Уральского феде-
рального университета от приема на 
2013-2014 учебный год?   
— В этом году Министерство образования 
и науки РФ увеличило нам квоту, поэтому 
бюджетных мест в Уральском федераль-
ном университете стало почти на тысячу 
больше. Мы ожидаем 5842 человека на 
бюджетную форму обучения. Для сравне-
ния: в прошлом году на бюджетные места 
мы приняли 4955 абитуриентов.
При распределении бюджетных мест 
между вузами учитывались результаты, 
показанные заведениями в 2012 году. Это, 
прежде всего, средний балл ЕГЭ. В прошлом 
году у нас средний балл был 209, что на 
12 баллов больше, чем в 2011 году. Нужно 
заметить, что такое количество баллов — 
средняя планка. Особо отличившимся, 
тем, кто в прошлом году набрал 240 баллов 
на инженерные и естественнонаучные 
направления подготовки (260 выпускни-
ков школ), была назначена повышенная 
академическая стипендия в размере 5 тыс. 
рублей уже в первом семестре. В новом 
учебном году первокурсникам, поступив-
шим с баллом ЕГЭ 250 и выше на эти на-
правления подготовки, стипендия составит 
уже 10 тыс. рублей. Для тех, кто выбирает 
гуманитарные и социальные направления, 
планка достигнет 290 баллов.

— Увеличение коснется в основном 
мест по инженерно-техническому на-
правлению?
— На этом направлении предусмотрено 
наибольшее увеличение. Конечно, это со-
всем не значит, что гуманитарии просядут. 
Государство перед всем сектором высшего 
образования страны поставило задачу по 
формированию нового облика инженера, и 
Уральский университет идет этим курсом. К 
примеру, в предстоящем учебном году нас 
ждет значительное увеличение количества 
бюджетных мест на таких направлениях 
как «Металлургия», «Электроэнергетика 
и электротехника», «Технологические ма-
шины и оборудование», «Конструкторско-
технологическое обеспечение машино-
строительных производств», «Химическая 
технология», «Фундаментальная информа-
тика и информационные технологии».

Мы уже сегодня формируем модель нового 
инженерного образования, без чего невоз-
можно достичь целей реиндустриализации, 
существенного роста производительности 
труда в российской экономике, встраива-
ния ее в мировые цепочки создания до-
бавленной стоимости. Наша модель — это, 
во-первых, интеграция технологической, 
управленческой и гуманитарной составля-
ющих в подготовке современного инже-
нера. Во-вторых, это интеграция бизнеса 
и университета в подготовке специалиста. 
В-третьих, объединение с ведущими миро-
выми университетами в реализации новой 
модели.
— Для обучения инженерным специ-
альностям требуется современная 
техническая база.  Как университет 
решает эти вопросы?
— Мы тратим огромные средства на закупку 
современного оборудования, ремонтируем 
лаборатории и классы, обновляем аудитор-
ную базу. В этом году планируем закончить 
строительство нового общежития на 1 тыс. 
мест. Это будет современный корпус с про-
сторными комнатами и всеми условиями 
для комфортного проживания и отдыха 
студентов. Строится учебно-лабораторный 
корпус для химико-фармацевтических ис-
следований. У нас действует новый бассейн. 
Постепенно обеспечиваем корпуса покры-
тием  Wi-Fi. Продолжаем работу по созда-
нию университетского кампуса. Мы хотели 
бы сформировать в рамках нового универ-
ситетского кампуса инновационный кла-
стер как комплекс научно-образовательных 
центров университета, технопарка, особой 
технико-внедренческой зоны и социальной 
инфраструктуры в формате инвестицион-
ного привлекательного инфраструктурного 

проекта. Новый кампус УрФУ может стать 
центральной площадкой проведения Все-
мирной выставки ЭКСПО-2020 и тем самым 
обеспечить мощный синергетический 
эффект для развития Екатеринбургской 
агломерации и всего Уральского федераль-
ного округа.
— Как университет определяет наличие 
таланта у будущих студентов? 
— В университете родилась традиция — 
фестиваль талантливых первокурсников. 
Мы собираем ребят, показываем возмож-
ности университета для развития каждого 
ребенка. Обязательно приглашаем учи-
телей и директоров школ. У нас вообще 
изменился сам подход к мероприятиям 
приемной кампании. В этом году мы раз-
работали и реализуем проект «Абитуриада». 
Это уникальный проект УрФУ. С января по 
июнь 2013 года старшеклассники, которые 
готовятся поступать в вуз, принимали и 
принимают участие в огромном количе-
стве мероприятий: олимпиадах, конкурсах, 
экскурсиях, днях открытых дверей, тест-
драйвах. Некоторые из этих мероприятий 
позволят будущим абитуриентам зарабаты-
вать дополнительные бонусы для поступле-
ния. Кроме того, старшеклассники смогут 
получать бесплатные консультации по сда-
че ЕГЭ, отслеживать изменения в правилах 
приема и подачи документов в приемную 
комиссию. Таким образом, крупнейший 
из федеральных университетов, исходя из 
своей социальной функции, стремится по-
мочь каждому школьнику получить всю не-
обходимую для поступления информацию, 
сделать правильный выбор специальности 
и грамотно выстроить свою дальнейшую 
жизнь. Традиционно в университете реали-
зуется проект Школа успешного абитуриен-

та (ШУА), которая действует более семи лет 
и позволяет находить среди школьников 
самых талантливых и готовить их к учебе в 
университете.
Подготовка талантливой молодежи — глав-
ная задача университета, но таких молодых 
людей могут подготовить только не менее 
талантливые профессионалы образования, 
именно поэтому вуз оказывает учителям 
школ разностороннюю поддержку. Уже 
традиционно университет проводит кон-
гресс учителей. Это большое и насыщенное 
мероприятие для педагогов школ области, 
в рамках которого организовывается 
краткосрочное, бесплатное для слушателей 
повышение квалификации. 
Сейчас только ленивый не говорит о недо-
статках современного российского школь-
ного образования. Мы для себя решили: не 
надо ждать, а надо инвестировать в школь-
ное образование уже сейчас, инвестировать 
— самому университету. У нас существует 
свой университетский лицей-интернат для 
особо одаренных детей, где воспитываем 
тягу к естественнонаучным и инженерным 
наукам с детства, действительно формиру-
ем человеческий капитал будущего.
— Вырастет ли в этом году стоимость 
обучения в вузе?
— Стоимость обучения в УрФУ несколь-
ко возросла. Она колеблется в пределах 
80-90 тыс. рублей за год. Но абитуриен-
ты, хорошо сдавшие ЕГЭ при поступле-
нии на бакалавриат и специалитет, но 
немного не дотянувшие до проходного 
балла, могут рассчитывать на скидку до 
20% от стоимости контракта. Не будем 
забывать и про стипендии. Любой 
студент может заработать даже не одну, 
а несколько именных стипендий из 

двух десятков. Студенты УрФУ кроме 
академической получают стипендии 
президента и правительства Российской 
Федерации, ученого совета универси-
тета, Оксфордского Российского фонда, 
первого президента России Бориса 
Ельцина, губернатора Свердловской об-
ласти. Мы даже шутим иногда: студент 
может не работать, а зарабатывать 
стипендиями больше, чем некоторые 
преподаватели.
— Какие инновационные техноло-
гии использует университет для при-
влечения абитуриентов?
—  Например, в интернете мы не просто 
представлены презентационным сайтом, 
рассказывающим об истории и жизни 
университета, а постоянно совершен-
ствуем структуру и работу ресурса. Наш 
сайт имеет раздел «Абитуриенту», где 
содержится и регулярно обновляется 
информация как о направлениях под-
готовки, на которые ведется набор, 
сроках прохождения тех или иных 
процедур, необходимых документах, но 
и предоставляет возможность оценить 
собственные шансы на поступление 
и даже пройти профориентационный 
тест на ресурсе «Профанализ». На сайте 
находится «Калькулятор ЕГЭ», который 
может помочь определиться с направле-
нием подготовки. Говоря об электронных 
ресурсах, нужно упомянуть и о том, что 
сегодня будущие студенты могут подать 
заявление о приеме на первый курс 
помощью онлайн-регистрации уже с 1 
июня. Электронно-цифровая форма пода-
чи заявления появилась в прошлом году, 
ею воспользовались 10% абитуриентов. 

Беседовал Алексей Буров 
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Тяга к высшему 

Приемная кампания в свердловские вузы в 2013 году обещает быть оживленной. Второй год подряд высшие учебные заведения не столкнутся с демо-
графической ямой, а значит, конкурс на бюджетные места будет высоким.  Труднее всего придется абитуриентам гуманитарных и экономических на-
правлений, так как количество бюджетных мест на них с каждым годом сокращается. Кроме того, дополнительные проблемы вузам создает рейтинг 
эффективности, составленный Минобрнауки РФ.  

приемная  кампания

интервью

Вузы подогревают интерес к инженерным специальностям  ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА

«Мы сегодня формируем модель нового инженерного образования»
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Очередь для малышей
Программа «Развитие сети дошкольных образо-
вательных учреждений в Свердловской области» 
рассчитана до 2014 года и предусматривает, 
в частности, реконструкцию и строительство 
новых зданий детских садов, возврат в систему 
дошкольного образования ранее перепрофилиро-
ванных зданий, открытие дополнительных групп 
в действующих детсадах и создание дошкольных 
групп в общеобразовательных учреждениях за 
счет субсидий. Всего на реализацию программы 
планируется потратить более 21,2 млрд рублей, из 
которых 14,8 млрд рублей — средства областного 
бюджета. Как рассказали в министерстве общего 
и профессионального образования Свердловской 
области, по итогам реализации программы в 2010 
году было создано более 14,6 тыс. дополнительных 
мест в детских садах, в 2011 году — 8,7 тыс. мест, в 
2012 году — 9,2 тыс. мест. «Это в четыре раза пре-
вышает общее число мест, созданных в системе 
дошкольного образования Свердловской области 
за последние 10 лет до начала реализации програм-
мы», — отмечают в пресс-службе ведомства. Пред-
полагается, что в 2013 году в рамках программы 
будут введены еще 10,8 тыс. дополнительных мест. 
Впечатляют и цифры по открытию дошкольных 
образовательных учреждений (ДОУ) — 121 новый 
детсад за последние три года. В планах на 2013 
год — создание дополнительно 10,8 тыс. мест и 
строительство 31 нового ДОУ.

Все это говорит о том, что очередь в детсады 
в целом действительно сокращается. «Прогресс 
в дошкольном образовании серьезный. Ведь в 
2004–2007 годах в Екатеринбурге вводили по три-
четыре садика в год, и при этом не было ни одного 
вновь построенного», — напоминает руководитель 
Регионального общественного движения «Класс 
родителей» Юлия Столба. С другой стороны, 
ситуация с нехваткой мест в детсады на Среднем 
Урале выглядит крайне неоднородно. В некото-
рых муниципалитетах, таких как Нижний Тагил, 
Краснотурьинск, Заречный, Новоуральск, Лесной, 
по данным областного минобразования, очереди в 

ДОУ детей трех-семи лет фактически нет. В других 
городах — Екатеринбурге, Первоуральске, Березов-
ском и некоторых других — дефицит мест в детса-
ды ощущается по-прежнему остро. На сегодняшний 
день в Свердловской области зафиксирована 
нехватка 18,5 тыс. мест для детей в ДОУ.

Причин этому несколько. Как рассказали в 
министерстве образования Свердловской области, 
по итогам изучения ситуации в ДОУ в муниципа-
литетах стало ясно, что во многих детсадах здания 
используются не в соответствии с проектной 
мощностью. «Так, в 12-групповых садиках могут 
работать 9-10 групп, при этом помещения, предна-
значенные для размещения детей используются 
для организации методического кабинета, допол-
нительного спортивного зала, комнат кружковой 
работы и прочих нужд», — поделились в регио-
нальном минобразования, подчеркивая, что такое 
применение в условиях острого дефицита мест 
неоправданно.

Есть вопросы и к перепрофилированию 
зданий ДОУ. «На 2013 год министерство по управле-
нию государственным имуществом Свердловской 
области  запланировало возвращение в систему 
образования 11 зданий детских садов, которые 
сейчас занимают федеральные структуры. Но 
вызывает недоумение, что возврат детских садов 
начали не с коммерческих фирм и федеральных 
органов, а с начальных классов школ, интернатов, 
клубов, расположенных в помещениях бывших 
детсадов», — считает Юлия Столба. Таким образом, 
по ее словам, родителей детей разных возрастов, 
по сути «столкнули лбами». 

Ситуацию осложняет и тот факт, что путевки 
в детские сады в муниципалитетах выдаются без 
привязки к месту жительства. Многие родители, 
получив путевку в детсад, который находится да-
леко от дома, делают выбор в пользу минисадика, 
но уже в шаговой доступности. «Взять, к примеру, 
Октябрьский район Екатеринбурга. Семья живет 
в Парковом районе, мама с папой работают в  
центре города, а вынуждены ездить с ребенком 
в детсад в отдаленный микрорайон Компрессор-
ный. Получается, малыш несколько часов в день 

проводит в машине», — рассуждает первый вице-
президент объединения работодателей малого и 
среднего бизнеса Свердловской области Татьяна 
Паченкова. 

В пользу мини-садика
Сегодня в Свердловской области насчитывается 
335 негосударственных детских образовательных 
учреждений, из которых только 29 лицензирован-
ных. Развитие и поддержка негосударственных 
ДОУ могли бы стать хорошим способом решения 
нехватки мест в детсады. «Но на сегодняшний 
день частные детсады, которые играют важную 
социальную роль, вынуждены работать в таких же 
условиях, как и любой другой бизнес. Так, для нас 
установлен такой же размер арендных ставок как 
для торговых центров. Имеют значение и высокие 
налоги», — отмечает учредитель сети детских садов 
«Согласие» Мария Хигер.  

Механизм частно-государственного партнер-
ства в регионе пока не масштабен. Чтобы поддер-
жать сеть частных детских садов правительство 
Свердловской области в 2012 году впервые про-
вело среди них конкурс на получение субсидии на 
поддержку дошкольного учреждения и создания 
дополнительных мест в детсадах. На эти цели 
из областного бюджета было выделено около 10 
млн рублей. По итогам конкурса в пяти детсадах, 
ставших победителями, были открыты 11 допол-
нительных групп и созданы 163 места. «За первое 
место в конкурсе мы получили более 4 млн рублей. 
На полученные средства мы, в частности, провели 
ремонтные работы, закупили новую мебель, обо-
рудовали участки на детской площадке, укомплек-
товали шесть детских групп. Конкурс стал большой 
поддержкой для нас», — рассказали в ДОУ «Центр 
развития ребенка «Дошколенок». Правда, призна-
ются представители детских садов, поучаствовать в 
конкурсе могли лишь детсады с лицензиями. 

Поддержать «детсадовский» бизнес призвана 
и программа «Детский сад шаговой доступности», 
разработанная Объединением работодателей 
малого и среднего бизнеса Свердловской области. 
Как рассказала Татьяна Паченкова, программа 

предусматривает долевое финансирование 
содержания детоместа в частных детсадах пред-
приятиями, банками, застройщиками. В первую и 
вторую категории участников программы попали 
молодые и студенческие семьи. Третья категория 
— семьи, где воспитанием ребенка занимаются 
матери-одиночки. В четвертой — семьи с детьми-
близнецами. Всем им может быть сделана скидка 
на оплату частного детсада от 10 до 45%. По словам 
Татьяны Паченковой, программа по софинанси-
рованию содержания ребенка уже реализуется в 
пяти детских садах Екатеринбурга. Еще два детсада 
присоединятся к программе летом 2013 года. Что 
касается банков-участников программы, на сегод-
няшний день в проекте принимает участие лишь 
одна кредитная организация — Уральский банк 
реконструкции и развития (УБРиР). В свою очередь 
Мария Хигер отмечает, что сегодня наблюдается 
социальная ответственность и у застройщиков: 
проекты по строительству жилых домов предусма-
тривают строительство в них детских садов. 

Плата за образование
Есть и другие предложения от Объединения рабо-
тодателей малого и среднего бизнеса Свердловской 
области. В частности — социальная поддержка 
семей, не обеспеченных местом в муниципальном 
дошкольном учреждении с помощью компенсации 
части расходов родителей по содержанию детей в 
частных детсадах. «Закон об образовании преду-

сматривает такой вид поддержки от муниципали-
тетов. Более того, в  Томской области, в Пермском 
крае компенсация расходов на оплату частных 
детсадов успешно реализуется. К сожалению, муни-
ципалитеты Свердловской области пока так и не 
поддержали наше предложение», — рассказывает 
госпожа Паченкова.  

Вопрос выбора в пользу частного или муници-
пального детского сада в ближайшее время может 
перестать быть актуальным для родителей. Дело 
в том, что сегодня 80% содержания ребенка в дет-
ском саду оплачивает  государство. Родители берут 
на себя оплату лишь 20% от этой суммы (около 
1600 рублей в месяц). Согласно новому закону «Об 
образовании», вступающему в силу 1 сентября 2013 
года, ограничения в 20% на оплату услуг в детском 
саду отменяются. Теперь учредитель детского сада 
(как правило, муниципалитет) вправе устанавли-
вать стоимость услуги присмотра и ухода за ребен-
ком. «Отказ государства от обязательств по оплате 
содержания ребенка в детском саду отразится и на 
частных детсадах. Снижения платы в «частниках», 
которая могла бы иметь место в связи с получени-
ем госсубсидий, не произойдет. Да и в муниципаль-
ные детсады люди стремиться перестанут, если их 
оплата серьезно вырастет», — считает Юлия Столба. 
Впрочем, точная сумма оплаты детского сада по 
новым правилам будет озвучена муниципалитета-
ми лишь в сентябре. 

Анна Брыткова

Министр общего и профессио-
нального образования Свердлов-
ской области Юрий Биктуганов 
рассказал о планах сделать 20% 
уральских школ автономными 
образовательными учреждения-
ми, о том, какие преференции 
ждут молодых педагогов, и поче-
му даже при областном субсиди-
ровании стоимость пребывания 
ребенка в частном детском саду 
не станет меньше.  

О переходе на новые 
формы управления 
 — Как за последнее время поменялась 
система финансирования образова-
ния в Свердловской области? 
 — В бюджете Свердловской области 67 
млрд рублей из 227 млрд рублей —  сумма, 
которая идет на финансирование системы 
образования. В основном, мы стараемся 
свою работу выстроить таким образом, 
чтобы оказание финансовой поддержки 
муниципалитетам было более эффектив-
но, и эта поддержка оказывается по таким 
направлениям как реализация программы 
развития образования Свердловской об-
ласти «Наша новая школа», программы раз-
вития сети дошкольных образовательных 
учреждений, патриотического воспитания 
и так далее. Часть средств вкладывается в 
увеличение заработной платы преподава-
телей, в ликвидацию очередей в детские 
сады. Реализуются общеобразовательные 
программы по приобретению учебников, 
технических средств обучения. Около 1,9 
млрд рублей в год область тратит на субси-
дии для организации питания в общеоб-
разовательных учреждениях муниципали-
тетов. Такие субсидии предназначены для 
организации питания детей начальных 
классов, ребят из малообеспеченных се-
мей и детей-сирот. Еще за счет областного 
бюджета обеспечиваются межбюджетные 
трансферты на воспитание и обучение 
детей-инвалидов в детских домах и на 
дому посредством дистанционных систем 
образования. 
— В 2013 году планируется осуществить 
переход на автономное управление 
почти 250 образовательных учрежде-
ний. За счет чего, на ваш взгляд, школы 
могут обеспечить самоокупаемость? 
— Следует понимать, что переход образова-
тельных учреждений в форму автономных 
не влечет за собой введение «самоокупае-
мости». Как известно, некоммерческие 
учреждения могут быть бюджетными, ка-

зенными и автономными. Отличие между 
ними заключается в том, какими полномо-
чиями они обладают при распоряжении 
средствами от приносящей доход деятель-
ности. Независимо от того, автономное, 
казенное или бюджетное ли это учреж-
дение, оно все равно будет получать из 
бюджета необходимый объем финансовых 
средств. Другой вопрос, что у руководителя 
автономного образовательного учрежде-
ния (АОУ) появляется реальная возмож-
ность, используя механизм работы через 
наблюдательный совет, рассматривать те 
финансовые средства, которые выделяют-
ся бюджетом, на эффективное их исполь-
зование. Это значит, что сэкономленные 
бюджетные средства не будут возвращать-
ся в бюджет, а будут использоваться уже по 
решению наблюдательного совета на иные 
цели образовательного учреждения. На-
пример, на повышение заработной платы 
сотрудникам, привлечение специалистов 
по срочному договору — ученых, при-
глашенных преподавателей, укрепление 
материальной базы, приобретение техни-
ческих средств обучения. Также у АОУ есть 
возможность привлекать кредитные сред-
ства и оказывать дополнительные услуги 
на базе школы. Мы проанализировали 
результаты работы нескольких гимна-
зий, в которых осуществляется работа по 
бюджету, и по просьбе родителей оказыва-
ются дополнительные услуги. В год они за-
рабатывают не менее 4-5 млн рублей. Еще 
один плюс такой системы заключается в 
том, что руководитель учреждения всегда 
находится под пристальным вниманием 
наблюдательного совета и отчитывается 
перед ним. Многие делают акцент на том, 
что школа должна сама что-то зарабаты-
вать, но это мнение ошибочно. Основная 
задача такого нововведения — повышение 
качества образовательных услуг. Родите-
лям не нужно бояться таких изменений. 
По опыту подобных школ в Свердловской 
области можно сказать, что руководители 

автономных образовательных учрежде-
ний обратно к организационно-правовой 
форме бюджетного или казенного образо-
вательного учреждения возвращаться уже 
не хотят. 

О кадровой политике
— Переход на систему АОУ может 
привлечь в школу дополнительных 
преподавателей, а как в целом обстоит 
ситуация с обеспеченностью кадрами в 
общеобразовательных учреждениях?  
— Мы совместно с Институтом развития 
образования Свердловской области разра-
батываем концепцию развития професси-
онального педагогического образования. 
Ее задача — обновить, и как результат, омо-
лодить преподавательский состав; повы-
сить качество получаемого образования. К 
сожалению, практика показывает, что из-
за большой нагрузки у педагогов, качество 
образования падает. Поэтому наша задача 
не мотивировать людей брать дополни-
тельные ставки, а качественно работать 
на своих ставках. Для этого происходит 
повышение заработной платы. На сегодня 
средняя заработная плата учителей в 
Свердловской области составляет 27 тыс. 
рублей, в то время как средняя зарплата по 
экономике области находится в пределах 
25 тыс. рублей. Нельзя сказать, что решена 
проблема оплаты труда работников ДОУ: 
средняя заработная плата воспитателей 
в 2012 году составила 16 тыс. рублей, но 
положительная динамика есть. В 2013 году 
по итогам первого квартала она составляет 
уже 22,5 тыс. рублей. Также повышение 
заработной платы работников бюджет-
ной сферы на 15% планово произойдет в 
октябре 2013 года. Есть проблемы по от-
дельным муниципалитетам, по отдельным 
школам, но это, скорее, точечные явления. 
У министерства образования открыта 
горячая линия и по каждому факту об-
ращения граждан мы проводим проверку. 
Потому что все бюджетные обязательства 
со стороны области выполняются, и 
если возникают проблемы, связанные с 
уровнем зарплат, то это, скорее всего, вина 
руководителя учреждения.    
— Какие методы поддержки молодых 
специалистов осуществляет регио-
нальное правительство? 
— Чтобы удержать молодых специалистов 
в системе образования Свердловской об-
ласти, мы выплачиваем единовременные 
пособия на обзаведение хозяйством. С 
2013 года размер пособий увеличился в 
сельских территориях до 50 тыс. рублей, 
в городе — до 35 тыс. рублей. В 2013 году 
на эти цели предусмотрено 25 млн рублей 
из областного бюджета. Также молодые 
специалисты получают стимулирующую 

выплату, равную 20% от реальной зарпла-
ты и первую категорию сроком на два года 
без прохождения аттестации. 
Начиная с этого года, молодые специали-
сты могут получать социальные выплаты 
за счет бюджетных средств для внесения 
первоначального взноса при получении 
ипотечного кредита. Размер выплаты 
будет составлять сумму первоначального 
взноса, но не более 20% от суммы ипотеч-
ного кредита с уровнем процентной став-
ки не более 8,5%. На эти цели предусмотре-
но выделение 43 млн рублей из бюджета 
Свердловской области, а также средства 
федерального бюджета. Мы планируем 
предоставить более 250 таких ипотечных 
кредитов. Согласно положению, право на 
данный вид финансовой помощи имеют 
учителя в возрасте до 35 лет, проработав-
шие в школе не менее года и постоянно 
проживающие в муниципальном образо-
вании Свердловской области. Наша задача 
— простимулировать молодежь оставаться 
работать по специальности. 

О детских садах
— Областной программой развития 
детских дошкольных учреждений за-
планировано увеличить до 2014 года 
количество мест в детских садах на 
52 тыс. Сколько сейчас мест в детских 
садах области? 
— По данным государственного статисти-
ческого наблюдения, в 2012 году в ДОУ 
области насчитывалось 195,7 тыс. воспи-
танников. В 2013 году их число составит 
203,6 тыс. В 2013 году за счет реализации 
программы будет создано дополнительно 
10,8 тыс. дополнительных мест, запланиро-
вано строительство 31 нового ДОУ.
— Сколько детей находятся в Свердлов-
ской области в очереди в детский сад?
— Ситуация с нехваткой мест в дошкольных 
образовательных учреждениях в Свердлов-
ской области выглядит на сегодня весьма 
неоднородной. Действительно, ощущается 
дефицит мест в Екатеринбурге, Первоураль-
ске, Березовском и некоторых других 
муниципальных образованиях. Вместе с 
тем, в значительной части городов, таких 
как Асбест, Краснотурьинск, Заречный, Реж, 
Лесной, очередь в ДОУ детей 3–7 лет факти-
чески  отсутствует. Безусловно, для каждого 
родителя, не имеющего возможности устро-
ить своего ребенка в ДОУ ситуация является 
критичной. Такие различия в обеспеченно-
сти детей местами в детсадах обусловлены 
не только ростом числа рожденных детей, 
но и недостаточным объемом управленче-
ских усилий со стороны органов местного 
самоуправления. По данным федерального 
мониторинга и электронной очереди, в об-
ласти наблюдается нехватка 18,5 тыс. мест. 

— В чем проявляется недостаток вни-
мания к этой проблеме со стороны 
местных властей?
— Специалисты министерства выяснили, 
что, например, в Екатеринбурге здания 
существующих ДОУ используются не в со-
ответствии с проектной мощностью. Так в 
12-групповых садиках могут работать 9-10 
групп, при этом помещения, предназна-
ченные для размещения детей, исполь-
зуются для организации методического 
кабинета, дополнительного спортивного 
зала, комнат кружковой работы и про-
чих нужд. Прекрасное применение для 
пустующих помещений, возможно, даже 
педагогически оправданное, но только 
не в условиях острого дефицита мест для 
приема детей в садик. Никто не возражает 
против устройства спортзала или музея 
часов, но только не за счет 40–50 неприня-
тых в садик детей. 
— Каков объем средств, которые об-
ласть тратит на развитие ДОУ?
— Согласно областной государственной це-
левой программе «Развитие сети дошколь-
ных образовательных учреждений в Сверд-
ловской области» на 2010 — 2014 годы, на 
развитие ДОУ должны быть направлены 
более 21,2 млрд рублей, из них более 14,8 
млрд рублей — это средства областного бюд-
жета. Они направляются в виде субсидий 
в городские бюджеты для реконструкции 
и строительства новых зданий детских 
садов, для возврата в систему дошкольного 
образования ранее перепрофилированных 
зданий, для открытия дополнительных 
групп в действующих детских садах и для 
создания дошкольных групп в общеобразо-
вательных учреждениях.
— Сколько перепрофилированных 
зданий удалось вернуть? 
— За период с 2011-го по 2012 год в систему 
дошкольного образования были возвраще-
ны 73 здания ранее перепрофилирован-
ных детских садов, в 2013 году плани-
руется вернуть в систему дошкольного 
образования еще 32 таких здания.
— Как вы относитесь к росту числа 
частных детских садов?
— Чаще всего, они существуют как альтер-
натива муниципальному  ДОУ. Это всевоз-
можные студии и школы развития для 
малышей, группы кратковременного пре-
бывания дошколят в школах и учреждени-
ях дополнительного образования, в конце 
концов, это услуги нянь и гувернеров. По 
статистике, в нашей области ежегодно от 6 
до 7,5 тыс. детей пользуются такими услу-
гами для получения дошкольного образо-
вания. Однако, все перечисленные формы 
имеют существенное ограничение — они 
не дают возможности родителям работать 
полный день. Все эти формы либо кратков-

ременны, либо высокозатратны. Именно 
потому круг их потребителей довольно 
ограничен: по-прежнему среди большин-
ства родителей остаются востребованны-
ми муниципальные детские сады.
— Возможна ли со стороны властей 
какая-то поддержка родителей, чьи 
дети посещают частный детсад?
— В 2012 году в рамках программы был 
проведен конкурс среди негосударствен-
ных организаций, по его итогам победи-
тели смогли получить 10 млн рублей на 
развитие своих дошкольных учреждений 
и создание в них новых мест. В итоге, 
были созданы 509 дополнительных мест в 
негосударственных ДОУ. С одной стороны, 
такой опыт перспективен, и затраты на 
ввод одного нового места в ДОУ для ребен-
ка относительно невысоки. Но, с другой 
стороны, эти места предназначены для де-
тей, чьи родители в состоянии оплачивать 
содержание ребенка в негосударственном 
ДОУ, средняя стоимость которого состав-
ляет от 10 тыс. рублей в месяц. Получает-
ся, что решением проблемы массового 
устройства детей в ДОУ это быть не может. 
— А разве при бюджетном финансиро-
вании затрат на содержание ребенка 
в негосударственном ДОУ стоимость 
услуг не должна резко снизиться?
— Возможно. Но нужно принять во вни-
мание увеличение налоговой нагрузки на 
родителей всех детей и прочих граждан, за 
счет которой одни дети будут пользоваться 
услугами частного садика, а другие — му-
ниципального. Снижение стоимости, ко-
торое, возможно, произойдет, никогда не 
приведет к выравниванию родительской 
оплаты за содержание ребенка в муници-
пальном и негосударственном ДОУ. Иначе 
за счет чего будет формироваться прибыль 
негосударственного ДОУ? Могу привести 
пример. В 2012 году имеющие лицензию 
негосударственные ДОУ получили до-
ступ к компенсации своих расходов на 
образование детей — это без присмотра и 
ухода за ними, только за образовательную 
деятельность, некоторые свои расходы 
покрыли — сумма небольшая. И что мы 
наблюдаем? Стоимость услуг не снизилась 
ни на копейку.  
Приоритетность услуг муниципальных 
ДОУ для родителей настолько очевидна, 
насколько очевиден и сегмент рынка услуг 
дошкольного образования для негосудар-
ственных ДОУ: раннее индивидуальное 
развитие ребенка, получение дополнитель-
ных услуг. Например, образование детей, 
говорящих на двух и более языках, и все 
прочие условия, которые сложно создать в 
массовом муниципальном ДОУ. 

Беседовала 
Александра Прыткова

Детское место 
С 2010 года на Среднем Урале действует государственная целевая программа «Развитие 
сети дошкольных образовательных учреждений в Свердловской области». Самым значимым 
ее результатом стало создание более 32 тыс. дополнительных мест в детских садах. Правда, 
проблема с дефицитом мест в дошкольные образовательные учреждения пока остается.

дошкольное образование 

интервью

Дефицит мест в детсадах остро ощущается в таких городах, как Екатеринбург, Первоуральск, 
Березовский ФОТО МАКСИМА КИМЕРЛИНГА

«Родителям не нужно бояться изменений»
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образование

Уже год, как предмет «Основы религиозных 
культур и светской этики» внесен в школь-
ную программу в качестве федерального 
компонента и преподается во всех школах 
страны. ОРКСЭ состоит из шести основных 
модулей: «Основы православной культуры», 
«Основы исламской культуры», «Основы 
буддийской культуры», «Основы иудейской 
культуры», «Основы мировых религиозных 
культур» и «Основы светской этики». Каждый 
родитель, как официальный представитель 
ребенка, вправе выбрать любой из них. Для 
помощи в этом выборе школами организу-
ются специальные тематические родитель-
ские собрания, на которых разъясняются 
цели и задачи курса. Преподавать этот 
предмет должен светский учитель, а курс 
рассчитан на один учебный год — с первой 
по четвертую четверти четвертого класса. 
Занятия проходят по одному в неделю. 

«Главная задача курса — дать ребенку 
представление о том, что нужно уважи-
тельно относиться к вере, к чужой куль-
туре. Именно поэтому он предназначен 
для изучения в начальной школе, чтобы 
заложить фундамент духовности», — считает 
начальник отдела координации деятель-
ности муниципальных органов управления 
образованием министерства образования 
Свердловской области Наталья Сокольская. 

Между тем многие родители скептиче-
ски отнеслись к новому предмету, выразив 
опасение, что он скатится к простой мис-
сионерской деятельности и  будет нарушать 
ст.13 Конституции РФ, которая запрещает 
навязывание той или иной идеологии. Со-
гласно социологическому исследованию 
«Левада-центр», только 22% родителей вы-
сказались за необходимость преподавания 
в школе основ религии, почти половина 
из опрошенных (43%) высказала резкое не-
приятие нововведению.   

Учитель начальных классов Оксана 
Ильина, уже несколько лет преподающая 
ОРКСЭ, подчеркивает, что родителям не о 
чем беспокоиться. «Ни в одном модуле нет 
глубокого изучения религии, в основном 
там обсуждаются прописные истины, еди-
ные для всех конфессий: не убий, не укра-
ди. Наша задача — донести до детей обще-
человеческие ценности», — пояснила она, 
предположив, что через некоторое время 
вполне возможно может произойти отказ от 
разделения детей на группы для изучения 
этого предмета. За эту идею высказался по-
мощник муфтия Свердловской области по 
вопросам образования Назит Хазрат. «Если 
наша задача научить детей понимать друг 
друга и мирно сосуществовать, то более 
правильным было бы создать единый пред-
мет, рассказывающий обо всех религиях и 
их принципах. А так получается, что мы не 
объединяем детей, а наоборот, разделяем», 
— считает он.  

Атеизм в большинстве
По информации министерства общего и 
профессионального образования Сверд-
ловской области, в 2012-2013 году самым 

популярным среди родителей и детей был 
модуль «Основы светской этики», его пред-
почли 57% учеников. Вторым по частоте 
выбора стал модуль «Основы мировых 
религий», его прослушали 24% школьни-
ков. Непосредственно религиозные мо-
дули в общей сложности выбрали менее 
20% родителей: так, например, «Основы 
православной культуры» выбрали 17,3% , а 
доля выбравших модули «Основы ислама», 
«Основы буддизма» и «Основы иудаизма» 
составила 0,3% по каждому направлению. 
Такое разделение эксперты объясняют 
влиянием нескольких факторов. «Систе-
ма образования — это зеркало общества. 
Реальность такова, что большинство со-
временных родителей были воспитаны 
в атмосфере атеизма и с подозрением 

относятся к религиозным учениям», — по-
яснила Наталья Сокольская. Также спе-
циалисты признают, что далеко не во всех 
случаях школы должным образом прово-
дят родительские собрания, объясняющие 
суть предмета. «Чаще всего они носят 
поверхностный характер, на них не дается 
разъяснения целей и задач курса, букваль-
но в паре предложений рассказывается о 
каждом модуле. Иногда родителям говорят, 
что предпочтительнее было бы выбрать 
какой-либо определенный модуль, объяс-
няя это тем, что школьный преподаватель 
более компетентен именно в нем или что 
были закуплены определенные учебники», 
— отмечает руководитель отдела религиоз-
ного образования и катехизации екатерин-
бургской епархии Алексей Кульберг.   

Духовность как идеология
Основные проблемы, с которыми пришлось 
столкнуться за время преподавания пред-
мета, касаются преподавательских кадров и 
учебных материалов. На повышение квали-
фикации для возможности ведения ОРКСЭ, 
чаще всего, привлекаются учителя на-
чальных классов, преподаватели истории, 
мировой художественной культуры или 
русского языка и литературы. Такая пере-
подготовка занимает 108 часов и впослед-
ствии подразумевает возможность препо-
давать любой из шести модулей. Подобная 
мера продиктована тем, что при подготовке 
узкопрофильных преподавателей по ОРКСЭ 
многие из них могут остаться невостребо-
ванными. Об этом свидетельствует стати-
стика неравномерного выбора модулей. 

Преподаватели отмечают, что освоить в 
достаточной мере дополнительный курс до-
вольно сложно. «Этот курс непростой, очень 
емкий. Преподавателям сложно изучить его 
на таком уровне, чтобы, например, ребенку 
из глубоковерующей семьи было интересно 
находиться на занятии», — поясняют они.  

Другая проблема, также связанная с 
кадровым вопросом, возникает, когда ребе-
нок выбирает изучение непопулярного мо-
дуля. В такой ситуации школа вынуждена 
либо проводить индивидуальное занятие 
со школьником, либо объединять таких де-
тей из параллельных классов и проводить 
с ними занятие, или же вообще прибегать 
к помощи другой школы. Второй вариант 
чаще всего распространен в сельских об-
разовательных учреждениях.   

Когда предмет проходил апробацию в 
19 регионах России, со стороны Россий-
ской академии наук поступила обширная 
критика единственного на тот момент 
учебного пособия, выпущенного издатель-
ством «Просвещение». Заведующий секто-
ром философии исламского мира инсти-
тута философии РАН Андрей Смирнов в 
2010 году писал, что «учебник агрессивно, 
в миссионерском ключе грубо навязыва-
ет ученикам определенную религиозную 
идеологию, открыто враждебную светско-
му государству». «Что такое «религиозная 
культура», ни один из авторов учебника 
не удосужился написать. И не случайно: 
вместо «религиозной культуры» ученикам 
преподают очень плоско поданную рели-
гиозную доктрину», — говорилось в его 
заявлении на сайте института. Однако, по 
словам специалистов, в последние годы 
ситуация с учебными материалами по 
курсу заметно изменилась. «Спустя три-
четыре года значительно расширилась их 
линейка. Если в первые годы всем школам 
был предоставлен один учебник, то сейчас 
преподаватель и школа вправе самостоя-
тельно выбирать, по каким книгам обучать 
детей», — рассказала заведующая кафедрой 
гуманитарного образования института раз-
вития образования Свердловской области 
Наталья Меньшикова. По ее словам, все 
чаще издательства приходят к тому, чтобы 
выпускать единый учебник, включающий 
материалы для всех шести модулей. «Таким 
образом, любознательный ученик сам 
может изучить программу других курсов», 
— пояснила она.

Уполномоченный по правам ребенка 
в Свердловской области Игорь Мороков 
подчеркивает особую значимость введения 
в школах этого предмета. «В последние де-
сятилетия из школы ушла система воспита-
ния. Введение ОРКСЭ — попытка вернуть в 
школу эту составляющую, но не основанную 
на идеологических принципах, как было в 
Советском Союзе, а основанную на общече-
ловеческих ценностях», — подытожил он, не 
исключая, что над качеством реализации 
нового федерального компонента школьной 
программы еще предстоит поработать.

Александра Прыткова 

«Основы православной культуры» выбрали 17,3% родителей школьников  ФОТО АЛЕКСАНДРА ПЕТРОСЯНА

религия

Лариса Гусева, 
председатель совета директоров 
Урало-Сибирского института 
бизнеса (USIB):
— В умах молодежи сегодня 
произошло некоторое обесценива-
ние истории, авторитета взрослых 
и, в конце концов, собственной 
жизни. Нет контакта с родной 
землей, людьми — нет и патрио-
тизма. Как известно, чем больше 
человек вкладывается, тем больше 
любит результат того, что он 
создал. Именно поэтому молодежь 
должна работать. И если любовь 
к труду будет поддерживаться 
более взрослым поколением, они 
будут ценить то, что имеют. Нужно 
постепенно приучать их к труду, 
давать задачи с возрастающим 
уровнем сложности, чтобы усилия 
увеличивались, а они вкладывались 
в дело по-настоящему. И при этом 
в СМИ и кино стоит показывать 
молодежи российских героев, ко-

торые добились всего ценой своих 
собственных трудов. Хороший при-
мер — недавно вышедший фильм 
«Легенда №17».

Алексей Коробейников, 
депутат законодательного собрания 
Свердловской области: 
— Патриотизм подразумевает под 
собой любовь к своему государству, 
своей Родине, знание истории и ее 
уважение, признание культуры и 
достижений. В связи с этим особую 
значимость имеет работа военно-
патриотических клубов, проведение 
среди подрастающего поколения 
интенсивного исторического экс-
курса и гражданско-патриотических 
конкурсов. Важно, чтобы в каждом 
молодом человеке происходило 
формирование национального 
самосознания и гражданской ответ-
ственности, было понимание всех 
процессов в обществе, в том числе 
и политических, присутствовала 
любовь к Отечеству и гордость за 
свою страну, будь то политическая 
арена, спортивное поприще или 
искусство. 

Кристина Хейден, 
вице-консул США в Екатеринбурге 
по вопросам культуры, 
образования и печати:
— В США очень много внимания 
уделяется популяризации ценно-
стей гражданского общества.  Мы 
учим детей ценить свою страну, ее 

законы и  гражданские права. И 
хотя мы не занимаемся пропаган-
дой патриотизма,  у многих людей 
появляется чувство гордости за 
Америку, когда они знакомятся с 
историей завоевания нами свобод 
и прав. В Соединенных Штатах 
сложилась уникальная ситуация. 
Мы страна иммигрантов. И на это 
делается акцент в нашем школьном 
и университетском образовании. В 
той же степени, в какой мы гордим-
ся своими правами и свободами, 
мы гордимся возможностями, кото-
рые наша страна открывает людям 
со всего мира. Лично я считаю, что 
мы можем испытывать еще больше 
гордости за свои страны, не только 
когда мы  изучаем свою историю и 
социальное устройство, но и  когда 
мы узнаем о других странах по мере 
того, как мы все становимся граж-
данами мира. И тогда мы можем 
больше ценить то, что есть у нас. 
Ценить достижения своей страны и 
испытывать к ней патриотические 
чувства.  

Сергей Кульпин, 
управляющий Уральским 
филиалом ВТБ24: 
— Должна быть единая система 
ценностей, которая должна при-
виваться через образование. Тот же 
спорт — он как ценность для детей 
сейчас потерян. Раньше у нас были 
известные спортсмены. Даже в шко-
ле, когда ребенок получал разряд 

— это было великим событием, это 
было достойно. С этими ребятами 
хотелось дружить, это было значи-
мо. Раньше ценились знания. Если 
человек был отличник — это было 
здорово. Он не был белой вороной. 
А это все говорит о любви к Родине. 
Потому что в спорте ты выступаешь 
сначала за школу, потом за район, 
город, страну. В итоге ты уважаешь 
тех и того, кого ты представляешь. 
Тяга к знаниям — то же самое. 
Большое начинается с малого. Когда 
детям говорят, что за рубежом 
лучше, чем в России, мы начинаем 
от этого страдать. Хорошо быть жи-
телем планеты Земля. Но в повсед-
невной жизни мы все равно считаем 
себя жителем какого-то конкретного 
города и страны. Россияне должны 
гордиться своим гражданством.

Владимир Бублик, 
член совета директоров, директор 
департамента программных 
продуктов «СКБ Контур»:
— Как ребенок может полюбить 
родину, если видит только улицы 
родного города? Если он никогда не 
был на Камчатке, Алтае, в Карелии? 
Если не видел ни тайги, ни степей 
и не знает, какая холодная вода в 
Байкале? Чтобы полюбить свою 
страну, нужно знать ее. Ездить. 
Смотреть. Говорить с людьми. 
Дышать полынью. Собирать грибы. 
Пить парное молоко. Кататься на 
лыжах и ездить верхом. Жить здесь 

полной жизнью, а не от отпуска до 
отпуска в Египте или Турции. 

Валерий Величко,
директор Уральского филиала ОАО 
«Мегафон»: 
— Чувство патриотизма, любви 
к Родине должно быть важной 
ценностью в первую очередь в 
семье. Задача родителей переда-
вать традиции почитания старшего 
поколения, ветеранов боевых 
действий, знаний об истории своего 
государства и народа. Тогда в 
атмосфере гордости за свою страну 
дети смогут вырасти настоящими 
патриотами России. Безусловно, 
важна роль и образовательных 
учреждений, с систематическим 
подходом к данной теме и патрио-
тическому воспитанию в школах и 
вузах. В случае такого комплексно-
го подхода — наличия семейных 
ценностей и традиций положитель-
ного влияния образовательного 
процесса на новое поколение, во 
взрослой жизни человек сможет, 
в том числе благодаря движущей 
силе  патриотизма, проявить себя 
в реальных делах, поступках, дости-
жениях на благо России.

Людмила Варакина, 
исполнительный директор НП 
«Союз малого и среднего бизнеса 
Свердловской области»:
— Для меня патриотизм — это 
гражданская позиция, это удел 

смелых, отважных. Надо перестать 
стесняться патриотизма, перестать 
извиняться за то, что ты патриот. 
Нужно смело говорить вслух: быть 
гражданином и не быть патриотом 
— невозможно, одного без другого 
не бывает. Нужно научиться реаги-
ровать на навязчивое «у них лучше» 
спокойным «к ним и отправляй-
тесь». Только сами став патриотами 
мы сможем воспитать патриотиче-
скую молодежь. Потому что если 
есть что-то, что мешает воспитанию 
— так это страх воспитателей. Если 
молодежь увидит, что мы сами бо-
имся того что говорим, у нас ничего 
не выйдет, самые лучшие государ-
ственные программы не помогут. 
Если будут видеть перед собой 
настоящих и убежденных патриотов 
— у нас все получится.
 
Антон Поддубный, 
главный врач реабилитационного 
центра «Урал без наркотиков»:
— Сегодня многие представители 
молодого поколения, к сожалению, 
связывают свое будущее не с род-
ной страной, а с мечтами уехать 
за границу. Но ведь патриотизм 
— это любовь к своей родине. 
А значит, нужно с детских лет 
дать молодежи понимание того, 
что возможностей развиваться и 
самосовершенствоваться в нашей 
стране ничуть не меньше, а даже 
больше, чем за рубежом. Это 
касается и образования, и работы, 

и развлечений. А еще — патриота 
невозможно воспитать без любви. 
Ведь патриотами людей делает не 
учение и не образование, а куль-
турные и духовные традиции. Если 
традицией для нас станет любить 
свою Родину и выражать любовь 
к ней, наши дети будут впитывать 
это с ранних лет.

Василий Сосновский,
партнер юридической компании 
«Генезис»:
— Патриотизм не возникает на 
ровном месте. Его необходимо 
взращивать с малых лет. Фор-
мирование чувства патриотизма 
осуществляется через отношения в 
семье, в школе, в вузе, на рабо-
те и в бизнесе, через общение с 
друзьями, знакомыми, коллегами и 
другими людьми, через произведе-
ния науки, литературы и искусства, 
СМИ, интернет и телевидение. 
Особый упор хотелось бы сделать 
на распространении знаний об 
истории и культуре нашей стра-
ны, создание законодательной 
базы патриотического воспитания 
граждан, посещение краеведческих 
музеев и выставок, воспитание за-
ботливого и бережного отношения 
к старшему поколению россиян. 
Надо воспитывать молодежь на со-
бытиях, связанных с героическим 
прошлым нашей Родины, форми-
ровать позитивное отношение к 
военной службе. 

прямая 
речь

Как воспитать 
патриотов?

Урок на веру
Свердловская область вошла в 19 регионов, где с 1 сентября 2009 года в школах был введен в рамках эксперимента предмет «Основы религиозных 
культур и светской этики» (ОРКСЭ). На данный момент глубокое изучение религий поддерживают не более 20% родителей школьников, а подавляю-
щее большинство выбирают модуль «Основы светской этики» (57%). Новый предмет имеет и ряд проблем, связанных со сложностью переподготовки 
кадров и обеспечением учебными материалами. Эксперты не исключают, что учебный курс еще претерпит изменения.
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образование

На данный момент ряд образовательных 
учреждений Свердловской области включен 
в проект создания корпоративных универ-
ситетов и учебных центров. Например, с 
2011 года осуществляется сотрудничество 
Первоуральского металлургического коллед-
жа и Первоуральского новотрубного завода 
(группа ЧТПЗ). Создан учебный центр, на базе 
которого проводятся занятия со студентами 
колледжа. ОАО «Трубная металлургическая 
компания» (ТМК) ведет строительство Центра 
профессиональной подготовки на Северском 
трубном заводе (Полевской) в рамках трехсто-
роннего соглашения между предприятием, 
министерством образования Свердловской 
области и Полевским многопрофильным 
техникумом (ПМТ) им. Назарова. Предполага-
ется, что в центре будет проходить обучение 
более 240 учащихся. Как отмечают в ТМК, 
Полевской многопрофильный техникум явля-
ется базовым для Северского завода, поэтому 
предприятие помогает совершенствовать его 
материально-техническую базу. В частности, 
в марте в  электролаборатории и кабинете 
спецтехнологии электриков были установ-
лены современные электронные учебные 
стенды, тренажеры и станки для практиче-
ских занятий. «Строительство Центра про-
фессиональной подготовки ведется в рамках 
корпоративной программы по подготовке 
кадров для завода. С вводом его в эксплуата-
цию студенты техникума получат возмож-
ность обучаться новым металлургическим 
специальностям максимально эффективно», 
— говорит управляющий директор Северско-
го трубного завода Михаил Зуев.

В конце  2005 года состоялось первое 
организационное заседание совета корпо-
ративного университета Уралвагонзавода 
(УВЗ). «Существует прямая связь успешности 
производства и подготовленности, профес-
сионализма кадров. Особенно это ощущается 
в машиностроении. В этой отрасли, высоко-
технологичной, вбирающей в себя результа-
ты труда многих предприятий, так важны 
инновации, перспективные разработки, 
постоянное совершенствование как техники, 
так и людей», — объяснили в пресс-службе 
УВЗ создание корпоративного университета. 
Корпоративный университет УВЗ осущест-
вляет свою деятельность по трем главным 
направлениям: набор школьников в вузы на 
факультеты, специалисты которых требуются 
для Уралвагонзавода, повышение квалифика-
ции действующего персонала, содействие в 
НИОКР. Одним из инициаторов университета 
стал  ректор Российской экономической ака-
демии им. Плеханова (Москва) Виталий Ви-
дяпин. Соучредителями являются 34 органи-
зации, среди которых три образовательных 
учреждении Нижнего Тагила и 16 ведущих 

вузов России (в том числе УрФУ, Балтийский 
государственный технический университет 
«Военмех», Уральская академия госслужбы). 
Как пояснили в пресс-службе УВЗ, в задачи 
корпоративного университета входит при-
влечение новых научных знаний различных 
отраслей, создание системы внутрифирмен-
ного обучения, разработка и внедрение кор-
поративных профессиональных стандартов, 
развитие системы НИОКР в сотрудничестве с 
научно-исследовательскими и образователь-
ными учреждениями. Ежегодно Уралвагонза-
вод заказывает образовательные программы 
у корпоративного университета более чем на 
1 млн рублей.

Кроме того, на УВЗ создан специализиро-
ванный учебно-практический класс «Меха-
троника», где могут повысить квалификацию 
слесари различного профиля, электрики, 
наладчики оборудования, руководители и 
специалисты служб механика и энергетика, 
программисты, инженеры, занимающиеся 

проектированием, монтажом, наладкой, 
эксплуатацией и обслуживанием современ-
ных комплексных технологических линий и 
установок с электронными системами управ-
ления. Общая стоимость класса с учетом 
электромонтажных работ составляет около  
6 млн рублей. 

Проект корпоративного университета 
«Русала» был запущен в 2003 году в Красно-
ярске. По данным пресс-службы компании, 
фактические расходы по программам универ-
ситета составили $7,5 млн. «Наши сотрудники 
отличаются высоким уровнем квалификации 
и профессиональной подготовки. Чтобы со-
хранить и усилить это преимущество, компа-
ния уделяет внимание развитию и обучению 
персонала во всех подразделениях и на всех 
уровнях управления», говорится в сообщении 
компании. В 2010 году «Русал» начал разра-
ботку и внедрение профессиональных стан-
дартов. Все измеримые параметры основных 
управленческих и рабочих специальностей 

регламентируются с помощью специальных 
документов, устанавливающих нормативы 
для всех видов профессиональной деятель-
ности. Корпоративные стандарты учитывают: 
уровень качества и результативности работы, 
уровень профессиональной квалификации, 
образование, соблюдение норм корпоратив-
ной этики, промышленной и экологической 
безопасности. Для обеспечения соответствия 
уровня профессиональной квалификации все 
сотрудники «Русала» проходят обязательное 
тестирование и, в зависимости от его резуль-
татов, направляются на тренинги, необхо-
димые для повышения профессионального 
уровня. Для корпоративного образования 
«Русал» использует программы модульного об-
учения и систему дистанционного обучения. 
На сегодняшний день в компании проводит-
ся обучение по 35 модульным программам, 
в которые заложен индивидуальный подход 
и гибкость образовательной программы, 
позволяющая оценивать эффективность про-

межуточных результатов обучения, добавлять 
новые элементы. Система дистанционного 
обучения «Русалу» необходима из-за того, что 
предприятия компании расположены по 
всей России и еще в 18 странах мира. Обуче-
ние осуществляется на рабочем месте со-
трудника через интернет. В настоящее время 
система насчитывает более 200 курсов для 
специалистов рабочих профессий, управлен-
цев и студентов вузов, обучающихся по про-
фильным для «Русала» специальностям. 

С сентября 2013 года начнет свою работу 
корпоративный университет УГМК, в об-
разовательную систему которого включены 
образовательные учреждения Свердловской 
области, расположенные в Верхней Пышме 
(город-спутник Екатеринбурга). 

«Министерство образования Свердлов-
ской области поддерживает проекты созда-
ния корпоративных институтов, поскольку 
это позволяет повысить качество профессио-
нального образования — выпускник получает 
не только хорошую теоретическую подго-
товку в образовательном учреждении, но и 
приобретает практические навыки, опыт 
работы у своего будущего работодателя», — 
сообщил министр Юрий Биктуганов. По его 
словам, создание учебных центров позволяет 
осуществлять повышение квалификации уже 
работающего персонала под новые техноло-
гии и проекты предприятий. Система корпо-
ративных университетов и учебных центров 
поддерживает идеологию непрерывного 
образования и повышение квалификации ра-
ботника на протяжении его трудового пути.

В региональном минобразования не 
считают, что появление корпоративных 
университетов говорит о несоответствии 
существующей системы среднего и высшего 
образования потребностям рынка труда. 
«Скорее, создание корпоративных универси-
тетов свидетельствует о том, что компании 
хотели бы получить специалистов, соот-
ветствующих фирменным корпоративным 
стандартам. В данный момент формируется 
национальная система квалификаций и ком-
петенций, которая предполагает разработку 
и утверждение на федеральном уровне про-
фессиональных стандартов для каждой про-
фессии и специальности. Одним из элементов 
формирующейся системы квалификаций и 
компетенций являются многофункциональ-
ные центры прикладных квалификаций, 
осуществляющие деятельность по реализации 
практико-ориентированных образователь-
ных программ, разработанных на основе 
профессиональных стандартов и согласован-
ных с работодателями и обеспечивающих 
освоение квалификации, востребованной на 
рынке труда», — пояснили в министерстве. 

Николай Яблонский, 
Александра Прыткова  

Директор по персоналу УГМК 
Виктор Олюнин о том, какие зна-
ния дает корпоративный универ-
ситет.  

— Почему УГМК решила создать корпо-
ративный университет?
— Конечно, бизнес прагматичен и про-
сто так ничего не создается. Для начала 
расшифрую, что означают слова «корпора-
тивный технический университет УГМК». 
Корпоративный — это частное учебное 
заведение, которое ориентируется на по-
требности корпорации в части подготовки 
кадров. Технический — во главу угла мы 
ставим инженерно-технические специ-
альности, поскольку сегодня это наиболее 
узкое место: специалистов-инженеров стало 
мало, все больше — бакалавры. Университет 
— означает, что здесь под одной крышей 
созданы все условия, необходимые для ком-
плексного и разностороннего реагирова-
ния на нужны корпорации в плане кадров. 
По сути, мы создаем негосударственное 
образовательное учреждение дополнитель-
ного профессионального образования. 
Обучаться здесь будут на базе высшего, 
среднего и начального профессионального 
образований. Так, совместно с правитель-
ством Свердловской области мы реализуем 
проект подготовки высококвалифициро-
ванных рабочих. В нем участвуют техни-
кумы Верхней Пышмы, их студенты на 
старших курсах будут отрабатывать прак-
тические навыки в стенах Технического 
университета УГМК. Наиболее талантливые 
из ребят смогут продолжить образование в 
вузах, с которыми у нас заключены догово-
ры. Кроме того, большую часть слушателей 
корпоративного университета составит 

персонал компании, который будет здесь 
повышать квалификацию. Таким образом, 
мы планируем выстраивать  логическую 
цепочку  непрерывного профессионально-
го образования, сочетая базовые знания с 
корпоративными. 
— Что будет лежать в основе универ-
ситета? 
— Образовательные программы, создан-
ные с учетом требований корпоративных 
профессиональных стандартов. Что такое 
сегодня профессионал, как измерить 
степень его профессионализма? Чему его 
нужно доучивать? К разработке профессио-
нальных стандартов мы приступили в 2012 
году. Сегодня УГМК имеет в арсенале более 
200 разработанных стандартов, к концу 
года их будет более 500, а всего планируется 
более 2 тыс. В них описываются основные 
требования к профессии и рабочему месту, 
что именно должен делать работник, как 
относиться к труду, к вверенным агрегатам, 
к своим соседям по трудовому процессу, 
каких результатов труда необходимо дости-
гать. В общем, профессиональный стандарт 
— это такая увесистая книжечка. Человек 
должен обладать всеми описанными в ней 
знаниями, умениями и компетенциями, 
и выполнять все, что описано в стандарте, 

чтобы считаться профессионалом.  Сейчас 
мы также разрабатываем специальную 
электронную программу. С ее помощью 
можно проверить себя, насколько ты со-
ответствуешь профессии. Степень соответ-
ствия будет отражаться на зарплате. Если 
совпадаешь только на 75%, то и зарплата 
у тебя будет меньше. То есть сюда обяза-
тельно будут заложены мотивационные 
и стимулирующие механизмы, чтобы 
работники стремились быть 100%-ными 
профессионалами. 
Таким образом, получается, что обучение в 
корпоративном университете будет вестись 
с учетом реальных запросов производства, 
технологии, бизнеса. За ними не всегда 
успевает система государственного образо-
вания. А между тем сейчас растут требова-
ния к  степени эффективности персонала, 
в частности, из-за присоединения России к 
ВТО. Чем квалифицированнее рабочий, тем 
эффективнее бизнес: ниже себестоимость 
продукции, выше конкурентоспособность. 
— На чем построен ваш альянс 
с вузами?
— Безусловно, мы не создаем альтернативу 
государственным вузам. Не собираемся их 
подменять. Да, система государственного об-
разования не всегда соответствует условиям 
современных производств, но она и не 
претендует на то, чтобы готовить кадры для 
конкретных предприятий, она дает общие 
знания. Поэтому выпускника  приходится за-
тачивать под наше производство, под нашу 
корпоративную культуру, наши стандарты. 
Это доучивание стоит около 200 тыс. рублей 
на одного человека. Мы решили пусть лучше 
студенты старших курсов вузов получают 
сразу корпоративную подготовку на площад-
ке Технического университета УГМК и отра-
батывают навыки в цехах и подразделениях 
холдинга. Теоретическая подготовка будет 
хорошо обогащаться практикой. Китайцы 

до 50% обучения проводят в практике. У нас 
было около 10%, сегодня стремимся к 50%.  
В рамках сотрудничества с Уральским 
федеральным университетом (УрФУ) создаем 
целый лабораторный комплекс нашего 
корпоративного университета. УрФУ выде-
ляет на эти цели 150 млн рублей. Благодаря 
этому сотрудничеству у них нет проблемы 
с набором студентов и трудоустройством 
выпускников. Это один из показателей, 
который учитывается в рейтингах вузов. 
Мы разрабатываем подходы к Уральскому 
горному университету, к другим учебным 
заведениям. У нас есть потребность в разных 
специалистах: и экономического толка, и 
управленческого, и юридического. 
— Акцент в корпоративном универси-
тете будет сделан не только на метал-
лургии?
— В первую очередь, на инженерно-
технических специальностях. Но будем 
готовить и энергетиков, и экономистов, и 
юристов, и управленцев, и специалистов в 
области строительства. 
— Какие затраты требуются на создание 
университета?
— Это недешевое предприятие. Сколько сто-
ит кадровая безопасность, столько и стоит 
университет. Имея такой университет, мы 
обеспечим конкурентоспособность кадров, 
мы обезопасим себя от дефицита рабочих 
и инженеров. Проект стоит более 1 млрд 
рублей, включая здание, оборудование, 
лаборатории, методику. Это сопоставимо с 
затратами на строительство заводов, но это 
необходимо. 
— Под университет строится отдельное 
здание?
— Да, само здание корпоративного универси-
тета будет в Верхней Пышме. Но корпорация 
также располагает 20 учебными центрами 
на территориях присутствия холдинга. 
Возникает своеобразный образовательный 

холдинг, где основная управляющая орга-
низация расположена в Верхней Пышме, а 
учебные центры являются периферийными 
частями общей системы корпоративной 
подготовки. Благодаря их возможностям бу-
дет происходить дистанционное обучение. 
— Какой экономический эффект даст 
корпоративный университет? 
— Экономика знаний становится частью 
бизнеса. И мы считаем, что накапливание, 
аккумуляция опыта, благодаря возможно-
стям нашего  университета, где теоретиче-
ские и практические знания превращаются 
в знания корпорации — это то, что может 
влиять на капитализацию компании. 
Холдинг существует уже почти 15 лет, и нам 
есть что сказать. Очень многое выстрадано, 
очень многое создано. Задача корпоратив-
ного университета  собрать все воедино 
и «вернуть» в производство через кадры, 
получающие подготовку в нашем учебном 
заведении. 
— На сколько учащихся рассчитан кор-
поративный университет?
— Ежегодно через него будет проходить 
более 7 тыс. слушателей. Каждого занесут в 
базу, где будут зафиксированы параметры 
работника как профессионала. Мы получим 
возможность проводить селекцию кадров: 
оперативно и эффективно находить необ-
ходимых специалистов под определенные 
позиции в структуре холдинга. 
— Кто будет преподавать?
— Для университета разрабатывается более 
120 образовательных программ. Осваивать 
знания будут помогать слушателям лучшие 
практики, работающие на заводах УГМК. У 
нас более 200 кандидатов и докторов наук, 
несколько десятков аспирантов, более 100 
человек прошли различные формы повы-
шенной подготовки типа МВА, президент-
ской программы. Я считаю, что любой 
руководитель по определению обязан препо-

давать, поскольку преподавательская работа 
похожа на роль руководителя на производ-
стве. И тот, и другой должны мобилизовать 
коллектив, понимать производственные 
бизнес-процессы, уметь разговаривать, убеж-
дать, иногда принуждать, саморазвиваться.  
— А гендиректор УГМК Андрей Козицын 
входит в число преподавателей?
— Он задает тон, читая публичные лекции. 
Встречи Андрея Анатольевича с аудиторией 
дают хороший эффект, он своим личным 
примером показывает, что руководитель мо-
жет найти время, чтобы поделиться опытом 
и знаниями. Это весомый аргумент в пользу 
того, что этим нужно заниматься.  
— Какие документы будут получать вы-
пускники университета?
— У нас будет система сертификатов и удо-
стоверений.  После прохождения курсов 
повышения квалификации будут выдавать-
ся документы о дополнительном профес-
сиональном образовании — удостоверения 
Технического университета УГМК. Те, кто 
учится в вузах, техникумах и училищах 
наряду с государственным дипломом по-
лучат корпоративные сертификаты нашего 
университета. 
— Могут ли другие корпорации пользо-
ваться услугами вашего университета? 
— Конечно, по ряду специальностей, но это 
не будет превалировать. Например, у нас 
есть хорошая программа по энергосбере-
жению. Если она станет востребованной на 
рынке образовательных услуг, то почему нет. 
Платите деньги, заказывайте кадры, а мы 
будем их готовить. Мы уже договорились с 
группой «Синара», у которой расположены в 
Верхней Пышме «Уральские локомотивы». У 
них есть потребности в некоторых рабочих 
специальностях, с удовольствием прорабо-
таем условия договора и будем учить для 
них рабочих. 

Беседовал Николай Яблонский

Корпоратив университетов 
крупный бизнес

Крупные финансово-промышленные группы уделяют повышенное внимание дополнительному образованию своих работников. Свои корпоративные универси-
теты созданы в таких компаниях, как «Русал», «Уралвагонзавод», УГМК. Региональные власти приветствуют образовательную деятельность предприятий, ука-
зывая на то, что она благоприятно влияет на рынки труда.  

интервью

«Экономика знаний становится частью бизнеса»

В корпоративных университетах часто обучение осуществляется прямо на рабочем месте ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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Неприменимость
Проблематика развития «открытых образова-
тельных ресурсов», под которыми понимаются 
любые виды доступных учебных материалов, в 
том числе и инновационных, была поднята еще 
в 2002 году на Форуме по открытым обучающим 
системам для развивающихся стран, органи-
зованном ЮНЕСКО. Летом прошлого года в Па-
риже были подведены первые итоги развития 
подобных ресурсов. Как отмечалось на конфе-
ренции, за это время в мире были созданы в 
открытом доступе миллионы образовательных 
ресурсов: лекционных курсов, электронных 
учебников, учебных и методических пособий, 
обучающих модулей, аудио- и видеоматериалов, 
тестов, компьютерных программ. 

Такие коллекции были созданы и в регио-
нах России. По данным Национального фон-
да подготовки кадров (НФПК, осуществляет  
экспертно-аналитическое сопровождение про-
екта «Развитие электронных образовательных 
интернет-ресурсов нового поколения»), доля 
общеобразовательных учреждений, создавших 
электронные образовательные ресурсы, к 2012 
году составила 95% (хотя еще в 2011 году таких 
учреждений было только 45%). Однако, по 
данным НФПК, доля преподавателей, которые 
использовали эти ресурсы в образовательной 
деятельности, составила в прошлом году лишь 
28% (в 2011 году этот показатель был равен 
12%). По итогам конгресса ЮНЕСКО российские 
участники конференции подготовили для Ми-
нистерства образования и науки России анали-
тическую записку, где отметили необходимость 
проведения организационных мероприятий, 
которые бы позволили интегрировать откры-
тые образовательные ресурсы в деятельность 
школ и высших учебных заведений, так как 
именно за ними будущее развитие сферы об-
разования. В результате на федеральном уровне 
был разработан и внедрен новый федеральный 
государственный образовательный стандарт, 
который декларировал разработку и исполь-
зование инновационных проектов, которые в 
регионах начали активно внедрять. 

Школьников пересчитывают
Как отмечают в управлении пресс-службы и ин-
формации правительства Свердловской области, 
появление новых требований к организации 
образовательного процесса повлекло за собой 
потребность в распространении инновацион-
ных практик. В частности, шире начали исполь-
зоваться системы мониторинга образованности 
учащихся — в виде единой информационно-
аналитической системы оценки качества образо-
вания по результатам единого госэкзамена и ре-
зультатам государственной итоговой аттестации. 
Кроме того, в 850 учреждениях из 1040 были 
внедрены электронные дневники. «Из почти 400 
тыс. учащихся данные в эту систему внесены 
о 270 тыс. школьников. В половине школ есть 
и электронные журналы. Планируется, что по 
итогам 2013 года данный показатель достигнет 
100%», — подчеркнули в правительстве. Кроме 
того, в регионе внедряется информационная 
система «Электронный банк учащихся Свердлов-
ской области», которая должна собирать актуаль-
ную информацию об учащихся и подразделять 
учащихся на две категории „одаренные дети” и 
„дети группы риска”». Как уверяют в ведомстве, 
данная информация позволит контролировать 
воспитательную работу с учащимися и их трудоу-
строенность в каникулы.  

Также в 2012 году в Свердловской области 
на выставке «Иннопром-2012» была представ-
лена «Интерактивная карта системы образова-
ния Свердловской области», которая позволя-
ет любому человеку ознакомиться с каждым 
образовательным учреждением, находящемся 
в системе образования региона (контактная 
информация об образовательном учреждении, 
образовательные программы и курсы, ссылка 
на официальный сайт и т.п.). Помимо этого, 
в области на базе «Центра дополнительного 
образования детей „Дворец молодежи”» функ-
ционирует Центр медиаобразования. Одной 
из его основных задач является предоставле-
ние в распоряжение учителей Свердловской 
области информационно-образовательного ме-
диаресурса. Он, по задумке властей, позволит 
получать необходимую информацию, методи-
ческую и техническую помощь в организации 
и проведении уроков, знакомиться с опытом 
коллег.

В целях продвижения и популяризации 
электронных образовательных ресурсов в Цен-
тре медиаобразования создан «медиабанк». В 
нем аккумулируются видеозаписи интерес-
ных уроков педагогов Свердловской области и 
других регионов России, лекции методистов, 
профессоров, авторов и разработчиков нова-
торских образовательных программ. «Кроме 
этого, сейчас в разработке находится еще ряд 
видеофильмов. В частности, про сложные 
химические и физические опыты, об экскур-
сиях в музеи и о природе Урала», — отмечают в 
правительстве региона. 

Инновации в уроки
Как уверяют в министерстве образовании 
области, использование современных средств 
обучения расширяет возможности образова-
ния и обеспечивает подготовку школьников к 
жизни в информационном обществе. «Новое 
оборудование позволяет обеспечить доступ 
школьников и учителей к современным ин-
формационным образовательным ресурсам, а, 
следовательно, обеспечить равные образова-
тельные возможности для всех обучающихся. 
Такими средствами являются и презентации, 
электронные энциклопедии, программы-
тренажеры, системы виртуального экспери-
мента — программные комплексы, позволяю-
щие обучаемому проводить эксперименты в 
«виртуальной лаборатории», — электронные 
учебники и учебные курсы», — отмечают в 
министерстве. Например, сначала ребенку 
предлагается просмотреть обучающий курс, 
затем поставить виртуальный эксперимент на 
основе знаний, полученных при просмотре 
обучающего курса. На этом этапе учащемуся 
доступна также электронная энциклопедия. В 
завершение школьник должен ответить на ряд 
вопросов, которые призваны проконтролиро-
вать полученные знания. «Например, в ряде 
школ, при изучении темы «Группы крови» в 8 
классе проводится виртуальная лабораторная 
работа «Определение группы крови», позво-
ляющая реально выполнить опыт по определе-
нию группы крови», — отмечают в ведомстве. 
По мнению специалистов министерства, ор-
ганизация урока с использованием электрон-

ных технологий сокращает время обучения 
и сохраняет здоровье детей. «Выстроенный 
ряд цифровых образовательных ресурсов, 
грамотно составленные к ним задания, смена 
деятельности — и урок пройдет в быстром тем-
пе, учащиеся не утомятся и смогут получить 
больше положительных эмоций от урока», — 
отмечают в ведомстве.

Однако в ведомстве сетуют на неповсе-
местное внедрение новых интерактивных 
инновационных курсов. По мнению сотруд-
ников минобразования, этому мешают как 
объективные, так и субъективные причины. 
Среди основных проблем в ведомстве отмеча-
ют недостаточно высокую скорость подключе-
ния к интернету в территориях (не везде есть 
необходимая скорость в 2 Мбит/с). «Но еще 
одной важной причиной является инертность 
руководителей учреждений образования на 
местах», — подчеркивают в минобразования. 

Все это приводит к тому, что за последние 
три года не произошло существенных изме-
нений в части повышения качества освоения 
выпускниками образовательных учреждений 
федерального государственного образователь-
ного стандарта. По результатам единого госу-
дарственного экзамена в области показатели 
среднего регионального балла выпускников 
общеобразовательных учреждений ежегодно 
стабильны. Динамика повышения результатов 
ЕГЭ и государственной итоговой аттестации 
(ГИА) и снижение показателя количества вы-
пускников, неуспешно сдавших ЕГЭ, имеют 
лишь несколько муниципалитетов — Екате-

ринбург, Уральский, Новоуральский город-
ской округ, Лесной, Заречный,  Кировград-
ский городской округ, Каменск-Уральский, 
Полевской, Красноуфимск, Нижний Тагил. 
Только на данных территориях средний балл 
ЕГЭ по предметам превышает областные и 
федеральные показатели. «Между тем пока 
мы вынуждены констатировать, что качество 
освоения государственного образовательного 
стандарта выпускниками элитных учреж-
дений (лицеев и гимназий) несущественно 
превышает уровень показателей общеобразо-
вательных школ», — отмечают в минобразова-
ния региона.

Сетевое будущее 
Между тем уральские преподаватели на-
стаивают на том, что проблемы внедрения 
инновационных методик в образование со-
храняются из-за отсутствия понимания их ра-
боты. «Вот, допустим, введение электронного 
дневника или классного журнала интересна. 
Она должна стать прекрасным инструментом 
для родителей и учителей контролировать 
и вовремя корректировать успехи ребенка 
в учебе. Но на практике мало кто понимает, 
как пользоваться подобными программными 
комплексами, так как зачастую каждая школа 
использует продукты разных разработчи-
ков, что приводит к трудностям в освоении 
данных инструментов. Необходимо обучение 
преподавательского состава, повышение их 
квалификации для работы с подобными сред-
ствами», — рассказал „Ъ” один из екатерин-
бургских учителей, пожелавший не афиширо-
вать свое имя. По его словам, сверху требуют 
внедрение инноваций, однако не проводят 
обучение и не разъясняют, какие инструмен-
ты необходимы для внедрения в образова-
тельный процесс. «Кроме этого, различные 
методические материалы, которые необходи-
мы для создания новых методических курсов, 
зачастую расположены на разных ресурсах и 
находятся в разрозненном состоянии», — от-
мечает собеседник „Ъ”. 

По мнению участников рынка образова-
тельных услуг, разрешить проблему приме-
нения инновационных методов образования 
возможно путем создания единой информа-
ционной площадки. «Создание единой об-
разовательной сети, в которой будет собран 
опыт и наработки сотен преподавателей, 
различные интерактивные учебные материа-
лы, позволит помочь в распространении этих 
инноваций во все образовательные учрежде-
ния как Свердловской области, так и других 
регионов страны. Однако если просто копить 
материалы и дальше с ними не работать, то 
они рано или поздно просто морально уста-
реют, они не будут адаптированы к новым 
программным и аппаратным средствам, по-
являющимся в школах. Проблема как раз не 
в отсутствии контента, а в возможности им 
пользоваться, в методической подготовленно-
сти педагогов к использованию электронных 
ресурсов», — отмечает руководитель обра-
зовательного портала «УчисьУчись.рф» Егор 
Барабанов. В целом идею формирования еди-
ной научно-образовательной сети как основы 
сетевого взаимодействия образовательных 
учреждений разного уровня поддерживают 
и в министерстве образования Свердловской 
области. 

Игорь Лесовских

Иное образование 
инновации

В Свердловской области началось внедрение инновационных образовательных ресурсов: появляются электронные журналы и дневники, вводятся интерактив-
ные уроки и виртуальные лаборатории. Проблемы с внедрением инновационных методик связаны с разрозненностью материалов и недостатком квалификации 
рядовых преподавателей. Участники образовательного рынка считают, что их можно решить созданием в регионе глобальной образовательной сети, которая 
бы аккумулировала и распространяла положительный опыт на все учреждения образования области. 

 В Свердловской области электронные дневники имеют 270 тыс. из 400 тыс. школьников ФОТО ВЛАДИСЛАВА ЛОНШАКОВА
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Шеф-повар по цене топа
Специалисты со средним специальным образованием, как и несколько лет назад, остаются в дефиците. За некоторых профессионалов на рынке хед-
хантинговых услуг разворачивается нешуточная борьба. Зарплаты шеф-поваров и квалифицированных рабочих приближаются к 100 тыс. рублей. 
Однако молодежь стремится работать в офисах, невзирая на конкуренцию и низкие доходы. 

рынок труда

Общая тенденция по России такова, что 
престиж среднего специального образо-
вания падает, а спрос на него растет. Так, 
по данным HeadHunter, максимальная 
зарплата кондитера в Свердловской об-
ласти достигает 80 тыс. рублей в месяц, 
шеф-повара — 100 тыс. рублей в месяц, 
швеи — до 50 тыс. рублей в месяц. Вос-
требованы и рабочие специальности: 
к примеру, опытный электрик может 
претендовать на зарплату в 71 тыс. рублей 
в месяц, автослесарь — на 50 тыс. рублей 
в месяц. По данным сайта Е1.ru, токарю 
и фрезеровщику 5-6 разряда работодате-
ли в Екатеринбурге готовы предложить 
зарплату от 40 до 70 тыс. рублей в месяц, 
сварщику — от 30 до 60 тыс. рублей в 
месяц, механику — до 50–60 тыс. рублей 
в месяц. Однако, по данным агентства 
рекрутинга «Люди дела», среднеспеци-
альное образование востребовано далеко 
не по всем специальностям. «Безусловно, 
специалисты, получившие техническое 
и строительное образование, будут вос-
требованы (механики, техники, слесари-
механики, электрики, техники связи и 
др.). Для работодателей вполне достаточно 
среднеспециального образования для 
этих должностей, и в большей степени 
важны навыки», говорит директор 
агентства рекрутинга «Люди дела» Елена 
Киселева. 

Если же говорить о гуманитарных 
специальностях, отмечает она, таких как 
юрист, менеджер по персоналу, а также 
экономисты и бухгалтеры, то в этом 
случае среднеспециальное образование 
не котируется на рынке труда. «Cпрос на 
них меньше, чем количество выпускае-
мых специалистов, поэтому работодатели 
отдают предпочтение кандидатам с выс-
шим образованием», — отмечает эксперт.

Зарплаты специалистов со сред-
ним образованием также существенно 
разнятся. Так, по данным Анастасии 
Найденовой, руководителя пресс-службы 
HeadHunter Урал, в связи с бурным раз-
витием медицинской отрасли и появ-
лением большого количества частных 
медицинских учреждений, развитием 

аптечных сетей очень высок спрос на 
младший медицинский персонал. «Таких 
специалистов не так много, так как не так 
много образовательных учреждений со-
ответствующего профиля. Но и зарплата у 
них не такая высокая (по данным Е1.ru, в 
среднем от 15 до 25 тыс. рублей в месяц. — 
„Ъ”)», — говорит Анастасия Найденова. 

Очень востребованы на рынке 
повара-кондитеры, и эти вакансии регу-
лярно попадают в топ вакансий того же 
HeadHunter Урал. «Можно очень серьезно 
продвинуться в этой профессии, пройдя 
путь от начинающего специалиста до 
шеф-повара, где зарплаты достигают 

100 тыс. рублей», — говорит Анастасия 
Найденова. 

Перспективным для соискателей 
со средним образованием является 
и гостинично-ресторанный бизнес 
(HoReCa). «Есть прогнозы, что Россия к 
2016 году вполне может войти в ТОП-
10 самых популярных направлений 
туризма. Действительно, инфраструк-
тура отдыха сейчас развивается очень 
активно: строятся новые рестораны и го-
стиничные комплексы, которые, в свою 
очередь, испытывают острую нехватку в 
талантливых выпускниках  профильных 
колледжей и ссузов гостиничного и тури-

стического направлений: ресепшнистах 
со знанием языков, официантах, портье, 
поварах, менеджерах по развитию раз-
личных туристических направлений», 
— рассказывает партнер хедхантинго-
вой компании Cornerstone Владислав 
Быханов.  

Важно отметить, что по некоторым, 
в первую очередь рабочим специаль-
ностям, спрос велик как на опытных 
специалистов, так и на выпускников 
профильных образовательных учреж-
дений. «Среди выпускников со средним 
специальным образованием высок 
спрос на квалифицированные рабочие 

руки: электрик, конструктор, инженер-
механик, сварщик, электрогазосварщик, 
краснодеревщик», — пояснил Владислав 
Быханов.

Большинство промышленных пред-
приятий давно поняли масштаб бедствия 
от отсутствия квалифицированных кадров 
и плотно работают с профильными про-
фессиональными учебными заведениями. 
«На некоторых крупных предприятиях 
существуют удачные примеры сотрудни-
чества с учебными заведениями, в этом 
случае выпускники оказываются «заточен-
ными» под потребности производства. На-
пример, свой учебный центр создал ЧТПЗ, 
где учащиеся получают современное обра-
зование с учетом всех новых технологий, 
обучаются на современном оборудовании, 
проходят практику на прогрессивном про-
изводстве и по окончании учебы получа-
ют работу по специальности», — говорит 
Елена Киселева.  

По данным Анастасии Найденовой, 
недавно первую группу «новобранцев» 
на собственном учебном центре, состоя-
щую как из молодых специалистов, так 
и из людей, которые готовы поменять 
профессию, выпустил Уралвагонзавод. «У 
ЧТПЗ была другая сложность: в короткие 
сроки подготовить специалистов для двух 
новых цехов „белой металлургии”. Они 
вложили свыше 700 млн рублей инвести-
ций в создание современного образова-
тельного центра с роботизированными 
лабораториями. Всего за год реализации 
долгосрочного проекта компании ЧТПЗ 
удалось создать новый стандарт в про-
фессиональном обучении и привлечь 
перспективную молодежь: конкурс 
при поступлении на обучение рабочим 
специальностям в рамках проекта вырос 
в три раза и сопоставим с уровнем пре-
стижных вузов», — рассказала Анастасия 
Найденова. Но таких примеров не так 
много, к сожалению, констатирует Ольга 
Киселева, «поскольку это колоссальные 
финансовые вложения, которые могут по-
зволить себе лишь крупнейшие в отрасли 
предприятия». Учебные заведения, не 
имеющие такой поддержки, не распола-

гают на сегодняшний день необходимой 
материально-технической базой.

По словам Андрея Давыдова, управляю-
щего партнера консалтинговой компании 
Alpha Personnel Executive Search, дефицит 
рабочей силы таков, что многие крупные 
предприятия по всей России разрабатыва-
ют масштабные программы релокации. 
«Если говорить проще — ищут рабочих 
по всей стране и предлагают помощь при 
переселении, от подъемных до жилья в кре-
дит. Например, в Ленинградской области 
такие программы есть у Тихвинского маши-
ностроительного завода, порта Усть-Луга 
и других. Так что уральским предприятия 
есть о чем задуматься», — отмечает он. При 
этом среднее образование может быть хоро-
шим карьерным развитием для человека 
на крупном производстве. «Профориента-
ция, получение первой профессии, работа 
на производстве с параллельной учебой в 
профильном вузе, дальше развитие или по 
своему направлению — начальник участка, 
цеха, либо получение второго высшего в 
сфере финансов, маркетинга, управления. 
Есть отрасли: нефтяная, газовая, химиче-
ская, металлургическая, строительство, 
где знание производства «с нуля» ценится 
очень высоко», — считает Андрей Давыдов. 

В целом, по словам Владислава Быхано-
ва, у соискателей со средним специальным 
образованием более реалистичные требо-
вания к доходу, работодателю и уровню 
жизни, нежели у выпускников вузов. 
«По-настоящему амбициозные специали-
сты все же повышают свою квалификацию 
по выбранному направлению, не только 
чтобы расти по карьерной лестнице, но и 
открывать перед собой новые горизонты. 
Так, например, если выпускник со средним 
специальным образованием становится 
успешным менеджером по продажам 
(частый вариант развития карьеры для 
активных людей), чтобы перейти на 
несколько ступеней выше — на уровень 
коммерческого директора или же дирек-
тора по продажам — необходим диплом о 
высшем образовании и профильный опыт 
работы», — говорит он.

Алексей Охлопков

Зарплата шеф-повара в Свердловской области достигает 100 тыс. рублей в месяц ФОТО АЛЕКСАНДРА КРЯЖЕВА


